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平安朝の頃、花見は貴族のたしなみと

社交の場であって、庶民にはその概念

すらな く、しかも「花」は桜ではな く

て梅だったそ うです。

梅は中国から伝来し、桜よ り も上品な

香りが高く見栄えもしたので、当時の

貴族に好まれて、それはそのまま貴族

のステータスになり ました。

なので、現在のよ うに梅や桜が群生し

ている場所にわざわざ出かけるのでは

なく、それぞれの邸宅に梅が植えられ、

花を咲かせる頃になると招き招かれし

て、和歌を詠んだり四方山話をした り

して「話の花」も咲かせたそうな。

これが平安末期になると梅から桜へと

趣向がうつり、庶民にも今のよ うな飲

めや歌えの享楽としての花見を広めた

のは、豊臣秀吉さんなんやそうです。

まずは「お手本」として秀吉さんが宴

会を開き、庶民に見せては酒や食べ物

を振る舞ったので、

「太閤さんがやってはるんやったら、

ワシらもやろか。」

となったそうな。

そ ういえば、織田信長さんですが、強

烈なリーダーシップで当時の日本の国

を率いた反面、とにか く冷酷非情で怖

い人というイメージがありますけれど、

安土桃山城が完成した折には、城下の

人々に見せて自慢したあとで見物料と

してお金をちゃっかり取ったとか、花

見なども庶民の前で開き、彼らを招き

入れ、飲めや歌えや踊れやの大騒ぎを

し、汗をかいた人々の額を自ら拭って

やったというエピソードがあった り し

ます。

最近はとんと行かな く なり ましたが、

大阪城のお膝元である大川端の桜並木

は見事なもので、大阪帝国ホテルの １

階にある喫茶コーナーからの眺めが良

し、更に最上階のレス ト ランからの眺

めは、まさに雲霞のごとしです。

その他に、大阪では造幣局の桜が有名

です。但し、造幣局の場合は「通り抜

け」のみです。

近隣の公園の場合は３月上旬になると

陽光の下でもまだ肌寒いけれど、カワ

ヅサクラ（河津桜）が咲き始めます。

そして、それが葉桜になる頃にジュウ

ガツザクラ（十月桜：その名の通り、

10月になるともう １回花を咲かせます）

が咲き、３月下旬か４月初旬にはいよ

いよソメ イヨシノ（染井吉野）とサ ト

ザクラ（里桜）の出番となり、長居公

園では約 １ か月間、様々な桜を愛でる

こ とが出来ます。

いわゆる「コロナ禍」以降、花見だけ

でな く て、神社さんの初詣なども随分

と様変わり したよ うですね。

例えば、住吉大社（すみよっさん）の

境内です。初詣にかこつけて立ち並ん

でいた露店を全廃したのです。おかげ

で年末年始も祭り も知的で理性的にな

り、本来の参詣の姿が戻ってきたよ う

でほっとしています。

あるいは、花見の場所を取り合う熾烈

なシーンもすっかり鳴りを潜め、どこ

かの会社員さんたちが20人ほど桜の木

の下に集まって楽しんではり ますが、

ち ょっとお酒が入った程度の談笑です

し、あるいは親子連れがシート を広げ

てはいるけれど、お弁当を食べている

とか、スマホを手にして満開のサクラ

の木を背景に写真を撮っている人や、

中には本格的な一眼レフカメラを手に

撮影に余念のない人など、微笑ましい

光景がた く さん見られるよ うになり ま

した。

それではワタシもと、いざ写真を撮ろ

う とすると、どう しても見ず知らずの

人がファ イ ンダーに入ってしま う もの

で、そ ういう こ と もあって、桜を撮る

ときは花びらのアップ写真に限定、な

んてこ とになってしまいます。

が、一箇所だけ、ワタシのお気に入り

の場所があるのです。夜が最高です。

独り夜桜見物が出来ます。

多米社です。拝殿があるわけでもな く

て、サイズの大きい墓石が鳥居の奥に

佇んでいるよ うな見た目なのですが、

実はもともと こ こに神須牟地神社があ

り ました。この神社は今では西長居公

園の筋向かいにあり ます（塾舎から最

も近い神社です）が、秀吉さんが何か

の理由で現在の場所に移築させた姿が

今に至っています。当時の神須牟地神

社の境内に摂社としてあったのが米多

社で、移築する際に周囲の農民からの

強い要望で多米社だけが今の場所に残

されたと言われています。

に、ある日突然お詣り をした く なって

鳥居の中に足を運んだのがご縁です。

こ ういう風に突然行きた く なってご縁

が結ばれるときは、そこの神様に呼ば

れたからだという種の話は、スピ リ チ

ュアル系のサイ ト を見ていると方々で

目に留ま り ますが、ホンマのところど

うなのかしら。だって、「神様に呼ば

れた」だなんて「言ったモン勝ち」に

近い世界ですからね。まさか神の啓示

を夢の中で受けたといわれているムハ

ンマド（マホメッ ト）やあるまいしで。

こ こにお詣りするのは早く て午後７時

ごろで、大抵の場合は午後11時を過ぎ

た頃です。ときには「日付変更線」を

越えて午前 １ 時頃になるこ ともあり、

１ 回だけですが、賽銭泥棒に間違われ

たのか、巡回中の巡査さんに声を掛け

られ、それとな く「プチ職質」を受け

るというアクシデン トに見舞われたこ

とがあり ますけれど、まあそれはご愛

敬。

それにしても、この桜のもとにたたず

んでいると、鳥居のすぐ外にいる自分

を取り巻く空気よ り も、微かなれど確

実に存在感のあるやや冷たい気の流れ

が鳥居の内側から現れて、自分をそっ

と包んで くれるのが分かり ます。

１ 年前の２月にクルマに撥ねられてこ

当時の宣教師が描いたとされる信長像。

日本の教科書に掲載されている、いわゆ

る似せ絵とは印象が随分と違いますね。

の世を去った、焦げ茶色の大きな猫ち

ゃんの縄張りのひとつだったのもこの

場所なのですが、まだ佇んでいるよ う

な気がします。もしかしたら、神様か

らこの桜を護るよ うにと仰せつかって

いるのかも ？

鳥居から伸びる短い参道奥に石塔（一

見すると大型の墓石）があり ますが、

その根本のところでちょ こなんと座っ

ているような気がしないでもない･･･。

そ ういう自分の記憶と、やや冷ややか

で澄みきった気の流れに包まれながら

しっと り と した気持ちになれる場所。

こ ういう場所にたたずんでいると、お

のずと第六感めいたもののアンテナが

鋭く なるのか、想像力もた く まし く な

り ます。

今年の「独り花見」は雨になりました。

夕方から本降り となったので、桜が散

ってはいないかと気もそぞろになって

おり ましたが、杞憂に終わり ました。

とはいう ものの、た く さんの花びらが

生け垣と参道に落ちており ます。今し

方までの雨も止み、適度に濡れたる参

道の光景はいと美し。雨に潤いたる花

のいとをかし。

きれいだな･･･。

多米社

業務を終えて帰宅する途中は勿論、年

末年始であろう と、必ずお詣り するの

がこの多米社です。

多米社と神須牟地神社の由緒を知った

のは、ここにお詣り を始めて １ 年ほど

したときでしたから、由緒とは無関係

よもやまばなし

うんか

しれつ

かみ す む じ
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２雨の日もなかなか乙なものだね。

「桜は三度咲く」

桜は木で咲く。次に桜は空中で咲く。

最後に桜は地面で咲く。

昨夜は風がなかったのと、花びらが風

の中を舞うのは来週の半ば辺りかとい

う感じの状態なので、花びらの円舞は

ファ イ ンダーに収められませんでした

が、生け垣の花びらにフォーカス。

日本人だから とか日本人のDNA とか、

そういうのではな く て、梅や桜には国

や人種を問わずに惹きつける不思議な

魅力があるのは確かなよ うです。

その魅力を存分に語るエッセイがあり

ます。それも毎年この桜の季節に思い

出さずにはいられないのが、青木玉さ

んの「花を追う」という作品です。

大島桜を主軸に作者の想いが静かに語

られます。

皆さんがよ く ご存じのソメ イヨシノや

カワヅサクラ、それにサ トザクラは大

島桜から生まれるのです。ところが、

華やかな姿で見る人を喜ばすソメ イヨ

シノやカワヅサクラ、見事な八重を咲

かせるサ トザクラに対して、大島桜は

それらの桜を育てるときに土台の木と

して接ぎ木され、それらがある程度育

つと大島桜から切り離されて、植木職

人の手から売りに出されるのです。そ

れで、肝心の大島桜はどうなっている

のかという と、

「大島桜？ ああ、知ってるけど見か

けないね。ソメ イヨシノやカワヅサク

ラほど見栄えがしないから、売れない

んだよね。一度だけ大島桜が咲いてい

るのをみたことあるけど、いつだった

かな～･･･。」

筆者の青木玉さんいわく、子育て上手

で器量よしなのに、大人しすぎるその

存在ゆえに、誰にも気に留めてもらえ

ない。ソメ イヨシノやカワヅサクラは

土の外に出てその華やかな身なりをた

く さんの人に見てもらえて喜ばれるの

に、その元としてな く てはならない大

島桜は、人の都合で好き勝手にされて土

の中から外に出られないなんて、これ

ではあま りにも不憫ではないか･･･。

そこで、大島桜が誰に遠慮をするこ と

な く もっと堂々と咲いている場所がな

いのかというのを知人に尋ねて回った

ところ、大島に行く とよいという こ と

を聞きつけて、すぐ さま大島へ飛行機

で行き、そこで筆者が見た姿はこのよ

うだったそ うです。

ソメ イヨシノやカワヅサクラに何の見

劣りがあろうか。確かに花の色はもて

はやされる桜よ り もやや薄い感じがす

るけれど、それらの桜たちを分け隔て

な く育て自らも逞し く謳歌しているこ

の姿は、良妻賢母でありながら誰にも

気づかれない存在ではな く て、ここで

は逞しい母親として堂々と生き

ている。

筆者の「かわいそうな大島桜」という

印象は自分の中の妄想に過ぎな く て、

実際は堂々たる存在だったこ とに深く

感動したというエピソードが、淡々と

ではあるけれどじっ く り と語られてい

て、読む人の心に深く残る作品として

存在しています。

こんな風に想いを巡らし脳裏の世界を

広げるためには、やはり独り花見がい

い。

百人一首の名作に、このよ うなものが

あり ましたね。

花見にと 群れつつ人の 来るのみぞ

あたら桜の とがにはありける

〈紀友則〉

独りで静かに過ごしたいと思っている

のに、美しい桜の花を見るために大勢

の人がやってきて騒々しい。これは美

し く花を咲かせる桜の罪だなあ。

久方の 光のどけき 春の日に

しづ心なく 花の散るらむ

〈紀友則〉

こんなにも暖かくて穏やかな日なのに、

どう して桜の花は忙しな く どんどん散

っていくのだろうか。も う少しゆった

り と散っていけばいいのに。

そうそう。最後にこれを言わなきゃい

けません。

今年も咲かせて くれて、どう もあ りが

と う。

紀友則 紀貫之の従兄弟にあたる。

おつ

ふびん

せわ 「算数の基礎体力」効果が思わぬ所に･･･
算数と数学、そもそも何が違うの？

塾舎での指導について、ワタシにとっ

ては理系関係の指導の主軸はどう して

も中学生になってしまいます。

小学生さんに時々尋ねられるこ とがあ

り ます。

「先生、算数と数学って何がどう違う

のん ？」

それこそ「中学生になったら分かる」

という、いわゆる「お茶濁し」もでき

るのですけれど、これって、「大人に

なったら分かる」というのと同じです

のでね。これではジュクチ ョーとして

も芸がないわけです。

とはいう ものの、生徒さんが塾舎から

引けてひと りになったときに改めて考

えてみるのですが、生徒さんに端的な

答となるものは、未だに見つけられて

いません。答えに窮するという意味で

は「どう して空は青いの？」と似てい

ると言えば似ており ます。

もっとも「空が青い理由」については、

太陽光線が大気中に入る際に、太陽が

高いところに位置する昼間では、高高

度の領域に太陽光線が入射し、光のス

ペク トルの中の青い部分が大気の分子

に当たって反射するからで、夕暮れ時

は太陽の位置が低くなるこ とで光の入

射角が低くなるため、赤の部分が空気

の分子に反射するからだという説明が

可能です。

算数と数学の違いもこ こまで明確なら

良いのですが、指導の最中に両者の違

いを実感するシーンにはた く さん出く

わすものの、それぞれが一瞬でしかな

く て、その都度書き留めないと覚えき

れないほどで、かといってその都度書

き留めていたら、書く方に気が行って

しまって指導が中断されてしま う とい

う よ うに、結構厄介だったり します。

代表的なことを言えば、計算自体は算

数の方がずっと複雑であるこ と。

数学では文字式を使う ことが多く て、

特に分数式を見ている限りでは算数よ

り もはるかに難し く感じますが、分数

の基本的なこ とを小学生の間にガッチ

リ と習得していれば、数字自体の計算

となると、「５a－３a」みたいな感じ

で、「５－３」という ヒ ト ケタの計算

になってしまいます。

これに対して算数の計算だと、

1298×345

というようになり、いざ筆算をすると、

これが思っている以上に頭脳に負担を

かけるものです。

たかが小学生の算数、されど小学生の

算数で、中学入試の算数ともなれば独

特のものがあり、通常の小学生が見た

こともないよ うな高度で複雑な内容に

なったり します。

中には、

「これ、完全に中３の概念とちゃ うの

ん？」

と、つっこみた くなるものが、算数の

顔をしてしれっと存在します。

最も単純な例を挙げますと、

「□×□＝16になり ます。この□に当

てはまる数を答えまし ょ う。」

ど

こ う こ う

さ なか

き ゅ う



３□が２つあるから「16÷ ２＝８」、で

はないですよね。

□＋□＝16であれば「16÷ ２＝８」で

正解ですが、「□×□」だったら、わ

り算でもないしで･･･。

も うお気づきかと思われますが、これ

は中学３年生で学ぶ平方根のご く ご く

基本的な概念です。

これを「X×X＝16」で出題すると算数

の領域ではないのでアウ ト。ならば、

「□×□＝16」で出してみたら、これ

なら算数の領域だからセーフという妙

なこ とになるのです。

もっとも、小学生の領域では負の数の

概念は学ばないので答は「４」で正解

ですが、中学３年生が答えるとなると、

「４・－４（± ４）」と答えな く ては

いけない、なんてことを省いても、こ

んな感じでしれっと出すこ とは可能で

す（これは灘中学入試問題の常套手段

です）。

あるいは、文章題で分かりやすい例を

挙げますと、「つるかめざん」という

ものがあり ます。

「ツルとカメがいます。頭の数をあわ

せると全部で14。足の数の合計は44本

です。ツルは何羽で、カメは何頭でし

ょ うか。」

数学の視点から言えば、めちゃ く ちゃ

なことをしているのです。

発明王として誰もが知っているエジソ

ンに、このよ うなエピソードがあり ま

す。彼が６歳のとき、学校の算数の授

業時間に、

「こちらの牧場に牛さんが５頭います。

向こ うの牧場に馬さんが５頭います。

合わせて何頭になり ますか。」

という先生からの質問に、

他の生徒さんは「10頭で～す」と元気

よ く答えたのに対して、エジソン少年

は分からないと突っぱねました。そん

な彼に対して先生は、こんな簡単な計

算もできない子というふうに理解した

のですが、エジソンの言い分はこ うで

した。

「牛と馬は全然違う生き物なのに、ど

う して合わせて数えられるのか分から

ない。全然違う生き物を合わせて数え

られる理由とその方法を知りたい。」

実は、これが数学の概念なのです。

牛を「X」馬を「ｙ」と置き換えます。

「X ＋ ｙ 」は中学生の文字式を習った

時点で、このままでは何の計算もでき

ないことを知り ます。

エジソン少年の両親は農場を営んでい

たので、彼もまた生まれたときから牛

や馬と接して育ったのす。ですから、

牛と馬は全く異なった個体だという こ

とを肌身で知っていたからこそ、この

よ うな反論ができたのだという こ とも

考えられますが、農場や牧場が広がる

地域ですから、農家や酪農家の子ども

たちは他にもた く さんいたはずでし ょ

う。でものその子たちからの反論はな

く て、エジソン少年だけが反論したの

です。

話をツルとカメに戻しますね。

ツルとカメも全く違う個体ですから、

本来なら合わせて数えるなんてことは、

もうとんでもないことなのです。でも、

算数ってそんなの「無問題」。ツルと

カメなんていうのは単なる例示に過ぎ

な く て、「数合わせをす り ゃいいじゃ

ん」という、数学からすれば斜め上を

行く理屈なのです。

その算数の理屈で解く と、こ うなり ま

す。

「14の頭が全部カメだとすると、

足は４本ずつだから、４ ×14＝56

にならないといけないけれど、実際の

足の数は44だから、56－44＝12の差に

なる。この差はどこから来たのかとい

う と、２本足のツル １ 羽と ４本足のカ

メ １ 頭につき ２本の足の差になるから

12÷ ２＝６ となり、ツルは６羽いて、

14－６＝８でカメは８頭いる。」

カメを元にしてツルを出すという、数

学からすれば暴挙のよ うな方法が算数

では通用するのです。

では、これを数学で解く とどうなるで

し ょ うか。

「ツルがX羽、カメがy羽いるとする。

すると、X＋y＝14が成り立つ。次に足

について考えると、2X＋4y＝44となる。

この連立方程式を解く。」

あるいは、「ツルがX羽いるとすると、

カメは（14－X）頭いるから、足の数に

着目すると、2X＋ ４(14-X)＝44となり、

これを解けば良い」

こちらは中学 １ 年生の方程式での考え

方ですね。

この結果を踏まえて、こんなこ とが言

えるのではないかと思っています。

算数は数の妙を感覚的にとらえる学問

で、数学は数の妙を論理分析して得た

結果をシステム化させて解決する学問

である。

ところで、先月号で公開した「算数の

基礎体力」ですが、これを春休みに実

施していた（現在も継続中）生徒さん

に、思わぬ所で効果が出始めています。

もちろん無意識下での変化がそう させ

ているのだろう と思われるので、本人

は気づいていないよ うです。

それは、字が丁寧になったこと。読解

問題中の記述問題への答え方がも丁寧

になったこと。

算数の計算をしていたのに、国語読解

とは「此は如何に ？」なのですが、あ

ながち無関係とは言えないものがある

よ うに思われます。

前述のよ うに、算数の概念って数の妙

を何でもござれで、それこそ手品のよ

うに解いてい く し、計算ひとつをとっ

ても、数字自体の計算でいえば、数学

よ り もはるかに集中力が要り ます。生

徒さんにさせる以上はワタシ自身も解

きます。その際、頭脳の使い方を自身

で検証しながら進めているのですが、

数学の複雑な文章問題を解いていると

きとは異なった頭脳の疲れ方をすると

いうのか、同じよ うな計算を連続して

すると、いつの間にかどこかで集中力

が途切れるのでし ょ うね、いざ答え合

わせをしてみると、ビッ ク リ するよ う

な所で間違えていることに気づかされ

ます。

それでな く ても計算ミ スをよ く するの

で、生徒さんからの指摘も絶えないの

ですが、数学とは異質の難しさが算数

にあることを強く感じます。

極端な言い方をすれば、算数の計算問

題を連続で解いているときよ り も数学

の問題を解いているときの方が、精神

的には楽です。算数の計算問題の連続

は本当に根気が要り ます。それこそ修

行僧ではあり ませぬが、日々精進の心

境になるこ とも少な く あ り ません。

それに比べれば、数字を丁寧書く とか

字を丁寧に書く なんてこ とは、ずっと

楽に感じるのかもしれませんね。もち

ろん生徒さんはそんなこ とを意識して

いないのですが。

それと、時期的に学年も上がり クラス

替えと担任の先生が替わるという環境

的な変化とか、それにともなう心機一

転の気分とか、そいう ったことからも

影響は受けているでし ょ う。

それを含めて考えてみても、「算数の

基礎体力」という、小学 １ 年生から ５

年生までの掘削式総復習の実施はタ イ

ミ ング的にも良かったですし、国語読

解中の記述問題にまで影響を及ぼし始

めたこ とを考えると、潜在的な部分の

変化の大切さを、改めて感じさせられ

ます。

グッジョブアイテム

「こんなん、反則とちゃいますのん？」

と言いた く なるほどの便利さ。

ワタシの拙ブログのフォロワーさんが

以前にアップなさっていたのを拝読し、

その存在を知り ました。

iPhoneやAndroidスマホ専用のＣＤレ

コーダーです。ちなみに、一般的に「ス

マホ」と言ってはいますが、「スマホ」

はAndroid形式の携帯電話のこ とで、

iPhoneはあ く までも「iPhone」なのだ

そ うです。そういう理由で、ち ょ っと

お読みづらいかもしれませんが、区別

をして書いていきます。

ワタシ、外出するときは、大抵は小型

プレーヤーとBluetooth イ ヤフ ォ ンを

持ち歩いています。

収録数の多さだけが取り柄。ただいま

6,500曲。もちろん、収録数は絶賛増

殖中です。

いつも持ち歩いているFiio君（中華ブ

ランド）はAndroidです。

128GBのmicroSDカード対応で、フォル

モーマンタ イ

春休みを終えて初登校する度に

ドキドキしたのは何年前のこと

やら。ジュクチョーにとっては

もはや遠い遠い記憶なのです。

こ いか

せつ

フ ィーオ



４ダ分けしてＰ Ｃ専用の外付けＨＤＤに

保管している、いわゆるバッ クアップ

音源からmicroSDカードに引っ張り出

せばこと足り るので、とても使い勝手

が良いのです。

microSDカードの「中味」はこんな感じです。

何でもかんでも取り込んで くれるのをイ イ こ とに

気がついたら6,500曲になっていました。それで、

これだけの曲を毎回聴 くのかと言われると、そん

なこ とはないのですが、どの曲もどのフ ォルダに

あるのかをたどるこ とは可能です。

それに加えてmp3音源だけでな く て、

mp4a音源やWAVE音源でも、何でもござ

れで対応し、再生して くれます。

これに対してiPhoneは気難しいという

のか、使い勝手がよろし く ない。

ＣＤからの録音（同期）はいちいちＣＤ

音源をＰ Ｃから取り込み、iTunesを介

さないといけないし、やっとのことで

同期させることができても、１枚のＣＤ

なのに、冒頭の １ 曲だけを「不明」と

いう ワケの分からないフォルダを作っ

て飛ばすわで、不愉快きわま りないの

です。だって、例えば、４楽章でひと

つの作品になっている、チャ イコフス

キー交響曲の第 １ 楽章だけを「不明」

フォルダに飛ばされたら、続きの第２

楽章から第４楽章までをすんなり と連

続再生できないからです。書籍で喩え

るなら、ひとつの小説の第一章だけを

誰かの身勝手な都合で別冊にされてい

るよ うなものです。

それと、iPhoneでは第２世代以上のコ

ピー音源は、フォルダの認識はしても

録音（同期）しないよ うです。やっこ

らさで同期させることができてヤレヤ

レと思って再生アプ リ を立ち上げても

もぬけの殻なのです。

これは著作権の保護のためなので、納

得できます。

曲数が6,500曲と もなれば、Ｃ Ｄ音源

からＰＣに取り込んだファイルなのか、

バッ クアップコピーのファ イルから引

っ張り出して、いわゆるバッ クアップ

のバックアップをした音源ファ イルな

のか（これが２世代コピー）、果ては

３回目のバッ クアップをした音源ファ

イルなのか（こ うなるとコピー３世代

目）分からないものもあり ます。

iPhoneは こ う い う所がと て も シビ ア

です。で、 １ 枚のＣＤ音源を １ 曲目だ

け「不明」フォルダにとばすお節介に

対する修正をＰ ＣのiTunesで出来ると

知ったのはつい最近のことなのですが、

これがまた面倒く さい。

文句の言いついでに、iPhoneで再生し

た音楽をヘッ ドフォ ンとかイヤフ ォン

で聴いているときに、電話がかかって

きた りLINEに着信があったり すると、

いわゆるそれらの着信音が予告な く楔

として容赦な く耳に打ち込んできます

（LINEは着信音を鳴らせないよ うに設

定出来ますが、電話の着信音を無音設

定すると音楽も聴く こ とが出来な くな

り ます）。

もしかしたら電話も設定出来るのかも

知れませんが、操作自体が面倒く さい

ので、する気にもなれません。ユニク

ロのアプ リ をダウンロードすると何割

引きかになるという店員さんの勧めも

あり、店頭で操作しよ う としたのです

が、住所氏名年齢にパスワード設定に

と、とにか くめんど く さい。多分、ワ

タシの身体からどす黒いオーラが出て

いたのでし ょ うか、店員さんがいつの

間にか遠ざかってはり ました。

さて、音楽をヘッ ドフォ ンなどで聴く

のは、休日の移動中の列車内というの

が大抵のパターンなのです。気持

ちをゆっ く り と落ち着かせたいと

きでもあるので、こんなときに着信音

が、音楽と同じ音量で飛び込んできた

瞬間に、不快感は頂点に達します。

無料YouTubeで動画を見ている と きに

視聴者に一切お構いなしでお見舞いし

て くれるＣＭと同じ く らい。ムカッ と

きます（YouTubeはプレ ミ アムにしてい

ますが）。

こ ういう諸々の理由で、大量の音楽フ

ァ イルを持ち歩 く ために、わざわざ

256GBスペッ クのiPhone11に乗 り換え

てやったのに、音楽ファ イルに関して

はワタシにとっては役立たずと同じで

す。

とい う こ と で、この半年はiPhone11

に音楽ファ イルは １ 曲も入れないで歩

いていました。

ところが、救世主が現れました。

ワタシの拙ブログのフォロワーさんの

おひと りが、あるモノを記事にアップ

されていたのです。

それが、これです。まさにグッジ ョブ

なアイテムです。

ナンと、Ｐ Ｃ もiTunesも介さずに、し

かも １ 枚のＣＤ音源を断り もな くバラ

バラにれるこ ともな く、ＣＤレコーダ

ーから直接、iPhoneやAndroidスマホ

に取り込こんで くれる働き者です。

価格帯は8,000円 く らいから13,000円

く らいです。ケーブルで取り込むタイ

プとBluetoothで取 り込むタ イ プ とあ

って、価格が異なるのは、この機能の

違いの反映です。

とはいう ものの、こ ういうデジタ機ル

器に対してはなかなか信頼しないとこ

ろのあるワタシなので、３か月く らい

購入するのをためらっていました。

Bluetoothは便利だけれど、よ く途切

れますしね。ＣＤからの取り込み中に

こんなことが起これば、iPhoneも この

ＣＤレコーダーも、即座ぶち切れたワ

タシに破壊される運命をたどるシーン

が何度も脳裏をかすめたので、Bluetooth

タ イプは却下。

で、先日届いたのがこのケーブルタ イ

プです。

① 専用アプ リ をダウンロード。

② 写真のよ うにつなぎます（右端の

欄にある写真）。

③ 専用アプ リ を立ち上げて、

数あるボタンの中から「ＣＤ」とい

うアイコンをタップ。

④ 自動的に Ｃ Ｄのデータ をiPhone

やAndroidスマホのWiFi機能を介し

て検索し、画面に反映させます。

⑤ 取り込みたい曲を選択し（全部取

り込みたいときはノーチェッ ク）、

あとは「開始」アイコンをタ ップす

るだけ。

⑥ 取り込み終了後は自動的にＣＤが

排出されます。

１ 枚のＣＤの取り込み時間は４～６分

く らいです。

難を言えば、iPhoneやAndroidスマホの

電源をかなり食う ことです。

例えば、残量65％のときに、10枚く ら

いのＣＤから音源を取り込んだときは、

終わった時点で残量が30％になっおて

り ました（いきなり ＣＤ10枚分を取り

込も う とする方が無茶振りなんですけ

れどね。そんな親の敵みたいに使わな

く ても･･･）。

電源供給をするにも、その「口」を取

り込み用のケーブルにふさがれている

ので、電源を確保しながらであれば、

Bluetoothタ イプの方が良いかも知れ

ません。

ＣＤデータをWiFiで取り込むのと音源

を急速に取り込むのとで、バッテ リー

への負担となれば確かに重くなるのは、

なんぼデジタルに疎く て、扱いもひど

いワタシでも分かるつも りです。

このアプ リ で取り込んだ音源は同じア

プ リのなかで再生可能です。例えば、

iPhone専用の音楽再生アプ リ では再

生できませんし、このアプリからiPhone

専用の音楽アプ リへのファ イルの転送

もできません（それこそ、著作権の遵

守ですね）。

このＣＤレコーダーと専用アプ リ です

が、まだそんなに使っていないけれど、

iPhoneで取り込んだ音楽ファ イルでコ

ピーＣＤができるみたいです。

詳しいこ とは「知らんけど」の状態で

すが、汎用性がありそ うです。

それにしても、便利グッズが次から次

へと現れる時代になり ましたね。

し ゅ

じゅん

ＣＤから取り込み中。

はんよ うせい

たと

く さび

かたき



５陽光に誘われて

大阪のこの地も随分と温かく なり まし

た。

ついこの２週間ほどでまで石油ファン

ヒーターのお世話になっていたなんて

遠い過去のよ うに感じます。

カワヅサクラの木のもとでハーネスを

つけられた豚さんを目撃してから、早

２週間（３月31日現在）。

昨日は春季講習２周目のスタート日だ

ったのですが、午前11時前に塾舎を開

けたものの、体調を崩した生徒さんの

欠席の連絡が重なり、まさに「開店休

業状態」になり、10分後にはあえな く

塾舎を閉めました。

最近はこんな形で突然休みの日を天か

らいただく こ とが間々あり まして、最

近はスーパー銭湯に行ってもどっと疲

れるばかり という こ ともありで、温泉

に出没しているだけでは芸も無し。

と ういう こ とで、年末のドタバタ参り

の非礼がずっと引っかかっていた観心

寺に赴きました。

昨日のお昼頃なんて、さすがに日陰の

ところでは肌寒さと涼しさの微妙な境

目を感じさせられましたが、日なたを

歩いていると半袖でも良いく らいです。

実は、ウォーキングをまだ再開できず

にいます（４月７日に再開）。

春季講習中はお昼休みがあるとはいえ、

時間を気にしながらというのも楽し く

なさそうですから、春季講習が終わっ

た翌日く らいからウォーキングを再開

する予定にしました（予定は未定？）

そこで準備も兼ねて、帰宅後、半袖の

ポロシャツに着替え、夕暮れ時に備え

て羽織るための薄いジャケッ ト をカバ

ンに入れ、颯爽とお出掛けです。

Ｊ Ｒ阪和線の長居駅から天王寺に出て、

対岸の近鉄南大阪線に乗り換えます。

近鉄南大阪線の始発駅である大阪阿部

野橋で準急に乗り、そのまま終点の河

内長野駅まで。下車後は南海バスで観

心寺まで。駅から15分もあれば着く こ

とができます。

バスを降り てすぐ さまするこ とは、対

岸の河内長野方面の停留所で河内長野

駅行きの時刻の確認です。年末は高鴨

神社（奈良県御所市）にも足を運びた

く て、停留所から数百メー トル離れて

いる観心寺にお参り をしてまた徒歩で

停留所に戻って く るというのを、本来

なら40分はかかる行程を30分でこなす

という、かなりなド タバタ参り をした

のです。という ことで、観心寺へのお

参りの仕切り直しでございます。

こちらは桜が咲くにはまだちょいと先

の感じですね。平地よりも300ｍ く らい

高いところにあるのと、なにせ金剛山

の麓は、大阪側も奈良県側も冬の寒さ

は格別なのです。

本日はここ観心寺のみなので、ゆっ く

り と参拝しまし ょ う。桜が満開になる

のは来週辺りかなという感じのよ うで

して、日曜日で快晴なのに参拝客はま

ばらです。わんさかと人がいるのはい

ただけませんが、かといって、参拝客

が自分ひと り というのもどことな く落

ち着きません。

実は、観心寺をゆっ く りお参り すると

きに、必ずといっていいほどするこ と

があり ます。それは、本堂から胡座を

かいて建掛堂をじっく り観ることです。

この建掛堂はその名の通り、何かを建

て掛けた状態で頓挫し、未完のまま

の姿で残された建造物です。

本当はこ こに、この地の頭首であった

楠木正成さんが五重塔を建立するはず

でした。

現在の大阪府富田林市から奈良県桜井

市辺り までが、楠木正成さんが治めて

いた領地だったそ うです。その中には

日本最古の神社のひとつと言われてい

る大神神社があり、御所市の高鴨神社

があり ます。現に、高鴨神社にいきま

すと、馬にまたがった颯爽たる姿の楠

木正成さんの銅像があり ますので、こ

の辺り もかつては領地だったこ とが分

かり ます。

楠木正成さんといえば悪党でその名が

通っていますが、実像は、もっと穏や

かな人で、知性に富み、後醍醐天皇か

らも、不幸にして対峙せざるを得な く

なった足利尊氏（幕府を開く までは高

時）からも信頼厚く、結果的に後醐醍

天皇の建武の新政が失敗したこ とをき

っかけに、政権が再び武士の手に渡る

手前で足利高時と戦わざるを得な く な

ったこ とで、正成さんと正季（弟）さ

んは討ち死になさったのですね。しか

しながら、足利高時は、戦などをせず

に共に手を携えて政権を推し進めてい

こ う と何度も説得しましたが、結局は

後醍醐天皇との義理があり戦う羽目に

なったことや討ち死になさったことを

とても残念がり、正成さんの首級はこ

の観心寺に還されたのです。

敵方から首級を還されるこ と自体が異

例中の異例であるのですが、それ以上

に後醍醐天皇は、正成・正季兄弟が討

ち死にしたのを知ったときに声を上げ

て泣かれたそうです。更に後日になり

「正成を神様にしてやって くれと」と

天皇が懇願され、その後を継いだ後白

河天皇が、正成さんがまだ平和な時期

に生活をしていた、現在の建水分神社

（大阪府南河内郡千早赤阪村）の境

内に南木神社を創建し、後白河天皇自

身も観心寺の奥に古墳を築き、その近

くに正成さんの首級を収めた首塚をつ

く らせました。

この観心寺の境内の首塚の周囲には、後

醍醐天皇に寵愛された妾であった阿野

廉子も眠っておられますし、世の情勢

が不穏になってからの楠木一家はこの

観心寺に居を移していたため、そのと

きに関わったとされる人々も葬られて

います。

また、観心寺の境内には行政所跡とい

われる建物もあり、いわゆる後醍醐天

皇が鎌倉方の足利氏との歯車が狂い始

め、不穏な空気が流れ始めた京都御所

周辺、つま り六波羅探題の目から逃れ

るために、行宮（仮の宮）としてこの

観心寺に身を隠されていました。

当時の天皇が政治を執っていらっしゃ

ったとはいえ、本当に素朴というのか

質素というのか、むしろ粗末さを感じ

させられるよ うな雰囲気を漂わせてい

る建物です。それでも、信頼厚い楠木

正成公にその身の安全を委ねられてい

たので、決して恵まれた環境ではない

のに、正成さん一族と生活を共になさ

っていたのです。

今でこそ、立派な道路があり、周囲に

は開発されてから相当な年月を感じさ

せるとはいえ、立派な住宅が並んでい

て、平地からバスやクルマを使えばも

のの15分もあればたど り着けますが、

今から600年以上も前であれば、おい

それとはたどり着けない く らいの山深

い場所だったのでし ょ う。

そういう生活の中で、それでも正成公

はこの境内に五重塔を建立する計画を

立てていました。ところが、その正成

公が亡くなってしまったことから、建

立は現実化されるこ とな く、その想い

いだけを留めて今の姿を保っています。

この建掛堂の中には阿弥陀如来様がい

らっしゃ り、日曜祝日に拝顔するこ と

ができます。また、本堂には国宝であ

る如意輪観音様がいらっしゃいますが、

こちらは秘仏であるため、公開毎年は

４月の中旬頃の２日間のみに限れてら

います。

それにしても、本堂から建掛堂までの

この絶妙な距離感は、何度見ても不思

議な感じがします。童門冬二著『楠木

正成』や大佛次郎著『大南公・楠木正

成』などを読んで、ほんのり と残る悲

哀が脳裏からにじみ出てきて、この距

離感は更に絶妙さを増していきます。

歴史にもしもはないと言われますが、

それでも、もしこ こに五重塔が建てら

れていたら、この本堂からの風景はど

のよ うになっていたのだろうかとか、

逆にこの建掛堂すらなかったら、この

距離感は作り出せなかったわけですか

ら、どちらの方向で考えても、こ こに

あるべく してあるという重みを感じず

にはいられません。

いやホンマに不思議です。写真では決

して再現できない距離感で、今日のよ

うに季候が良く て時間を気にしないで

いられるのなら、 １ 日中ずっと眺め続

けていられる く らいです。たったこれ

だけのものしか目に入ってこないのに、

あま りにも単純化された世界であるが

ゆえに飽きがこないのです。

現実的にはバスの時間を気にしながら

ですが、それでも15分 く らいでし ょ う

か、お堂の外で胡座をかいて座ってお

り ました。

まさすえ

たけみ く ま り

な ぎ

れんし

あの

あんざいし ょ

あんぐ うし ゅき ゅ う

かえ

おもむ

たかがも

ご せ

あぐ ら

たてかけどう

おおみわ

たいじ

いく さ

ごし ょ

ど う もんふゆじ

おさらぎじろう

国宝・如意輪観音像（秘仏）


